



Superando las Dificultades: de Líderes Comunitarias a Líderes de Cambio durante una Crisis Humanitaria

En diversos rincones de Nepal, quince grupos de extraordinarias mujeres líderes fueron seleccionados por el Centro de Rehabilitación para Mujeres (WOREC) en el marco del proyecto "Fortaleciendo Redes de Mujeres en la Acción Humanitaria," (SNEHA) apoyado por CARE USA dentro del proyecto "Voz y liderazgo de las mujeres en Contextos Humanitarios" (WHS). Las líderes fueron seleccionadas de siete distritos, cada una con una trayectoria distintiva marcada por la resiliencia y la dedicación inquebrantable a la promoción de los derechos de las mujeres en sus comunidades. Este estudio de caso fue realizado por el Centro para el Desarrollo y la Visibilidad de las Mujeres (CWAD) para destacar y documentar seis de los aprendizajes de las organizaciones a partir de las diversas intervenciones del WOREC, incluida una Formación Feminista de Tutoría (FMT) de siete días, una sesión de autocuidado, diálogos intergeneracionales y muchas más. Estas mujeres no sólo han superado retos personales, sino que se han convertido en catalizadoras de transformaciones positivas.

Kalsi Chaudhary, de 35 años, secretaria de la Organización Liderada por Mujeres del municipio rural de Kailari, encarna el empoderamiento y la resiliencia. Su trayectoria comenzó con formación en desarrollo del liderazgo, concienciación del entorno legal y cambio climático. Kalsi puso en marcha grupos de mujeres chaudhary y grupos de mujeres dalit, fomentando el empoderamiento de las mujeres a través de sociedades cooperativas, iniciativas de ahorro y crédito y pequeñas empresas. También se erigió en líder de la gestión de catástrofes y la reducción de riesgos, guiando a grupos de mujeres durante inundaciones, incendios y huracanes, prestando servicios sociales vitales. Su compromiso

la llevó a unirse a la Red de Mujeres Defensoras de los Derechos Humanos, donde lleva a cabo programas de concienciación sobre la violencia contra las mujeres. El FMT mejoró sus aptitudes y conocimientos sobre los principios feministas, los derechos de la mujer y las necesidades específicas de las mujeres en situaciones de catástrofe.

"Uniéndonos, aprendiendo y defendiendo, podemos marcar la diferencia, garantizando que ninguna mujer sufra violencia y prospere con sus derechos protegidos."

- Kalsi Chaudhary

Bhagwati Thapa, presidenta de la OLM del municipio de Bhimdatta, inició su trayectoria en 1998 abogando por la participación y la igualdad de las mujeres. Una amplia formación en igualdad de género, inclusión, derechos de la mujer y violencia contra las mujeres la transformó en defensora y formadora. Participó activamente en programas de gestión de catástrofes y reducción de riesgos, ampliando sus conocimientos a través de Needs Nepal, una ONG nacional. Tras completar la FMT, amplió sus esfuerzos, presionando para que las mujeres estuvieran representadas en los comités de gestión de catástrofes y organizando cursos de formación sobre crisis humanitarias y reducción de riesgos.



Dhansara Chand, de la OLM del municipio de Dodhara Chandni, inició su trabajo como trabajadora sanitaria voluntaria en 1995. Trabajó en salud reproductiva femenina, aborto seguro, salud infantil y servicios de vacunación. Al mismo tiempo, se convirtió en miembro del comité de la Cruz Roja, participando activamente en crisis humanitarias y en la distribución de ayuda. Sus esfuerzos se extendieron a programas de generación de ingresos y campañas de concienciación sobre la igualdad de género y los derechos de la mujer, apoyados por el municipio. Tras la FMT, su objetivo es coordinarse con el municipio y la Cruz Roja para garantizar el bienestar de las mujeres durante las crisis.

"He dedicado mi vida a entender que, mediante la educación, la colaboración y el activismo, podemos garantizar que ninguna mujer se quede atrás."

- Dhansara Chand

Nirma Chaudhary asumió la presidencia de la OLM de Ciudad Sub-metropolitana Tulsipur (TSuMC) en 2007. El enfoque de su organización en el desarrollo de capacidades, la concienciación y la defensa de los derechos de las mujeres dio lugar a oportunidades de colaboración con miembros de la comunidad y el municipio. Elegida miembro del distrito 4 de TSuMC en 2017, Nirma desempeñó un papel fundamental en la obtención de presupuestos para programas de capacitación de mujeres y generación de ingresos. Participó activamente en la distribución de ayuda durante las inundaciones. La formación feminista de Nirma la hizo más consciente de las necesidades específicas de las mujeres durante las crisis humanitarias, lo que reforzó su compromiso de atenderlas.



La trayectoria de **Asha Kumari Chaudhary**, de la OLM del municipio de Tikapur, comenzó con la formación en capacitación y derechos de la mujer impartida por el WOREC cuando aún estaba en la escuela. A pesar del trauma que supuso la pérdida de familiares durante el conflicto maoísta, encontró consuelo y alivio en los programas de asesoramiento sobre salud mental. Se destacó en defensa personal, formación laboral y sobre derechos. Tras completar sus estudios hasta el grado 12, participó activamente en la distribución de ayuda en los distritos propensos a las inundaciones. Ahora Asha quiere asegurarse de que los paquetes de ayuda tengan en cuenta las necesidades específicas de las mujeres en futuras distribuciones.

"Tras sufrir estrés mental y traumas a causa del conflicto maoísta, una formación de asesoramiento en salud mental le ayudó a recuperarse, demostrando que la resiliencia es posible incluso tras graves desafíos."

- Asha Kumari Chaudhary

La vida de **Bodhani Chaudhary**, presidenta de la OLM del municipio rural de Dangisaran, dio un giro difícil cuando se convirtió en víctima de violencia doméstica tras un matrimonio precoz a los 18 años. Sin embargo, su resiliencia brilló cuando asumió la presidencia de un grupo de mujeres en 2007, lanzando una campaña contra la violencia y llevando a cabo programas de concienciación sobre los derechos de las mujeres. Su trayectoria la llevó a crear una organización conjunta con WOREC, centrada en la generación de ingresos y en programas de formación para el empoderamiento económico de las mujeres. Tras la FMT, Bodhani planea coordinar con el municipio para la distribución de ayuda durante las crisis humanitarias, dando prioridad a las necesidades específicas de las mujeres.

"Desde un lugar de lucha personal, encontré mi fuerza y mi propósito. No se trata solo de sobrevivir; se trata de prosperar con el liderazgo femenino."

- Bodhani Chaudhary

Estas destacadas líderes han superado dificultades personales, se han armado de conocimientos y han asumido su papel de defensoras de los derechos de la mujer en sus comunidades. Su dedicación, resistencia y compromiso para atender las necesidades específicas de las mujeres durante los desastres y las crisis humanitarias sirven como faros de esperanza y empoderamiento para las mujeres de todo el mundo. Sus historias ilustran el poder transformador de las personas decididas a la hora de fomentar comunidades integradoras y resilientes. Estas mujeres son un ejemplo de que pueden derribar barreras y abrir el camino hacia un futuro más equitativo y resistente a los desastres. Es un honor para el proyecto SNEHA trabajar con ellas.